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Interview d’Eva ESCANDON, PDG de la société métallurgique SMSM à Dunkerque et présidente de la 

Délégation "Côte d'Opale" des Femmes Chefs d'Entreprises. 

 

 

  Eva ESCANDON, est à la tête d’une belle PME industrielle du Nord-Pas de Calais, une entreprise 

familiale crée initialement par votre père mais que vous développez avec succès. 

Et puis aussi, bien sûr, parce que vous êtes une femme chef d’entreprise,  et en plus dans un secteur où 

on ne voit habituellement que des hommes, à savoir  la chaudronnerie, les travaux de soudure spéciale, 

la maintenance industrielle et la métallurgie lourde. 

 

Votre  présence personnelle dans le paysage économique patronal du Nord-Pas de Calais est à elle 

seule une manifestation encourageante de modernité pour toutes ces jeunes femmes qui hésitent à se 

lancer dans l’entrepreneuriat et  même dans l’industrie, alors qu’elles en sont capables. 

 

Oui, il y a des représentations archaïques à combattre et de la misogynie ambiante à bousculer. Alors 

Eva ESCANDON, merci d’avoir accepté de témoigner de votre expérience sur notre antenne.  Et ceci à  

quelques jours de l’ouverture du Congrès National des Femmes Chefs d’Entreprises, un congrès que 

précisément vous  allez vous-même accueillir cette année sur la Côte d’Opale, du 11 au 14 octobre. 

 

Alain COUTURE : Expliquez nous ce qu’est le mouvement des Femmes Chefs d’Entreprises. 

 

Eva ESCANDON : Il y a une association nationale et mondiale qui existe qui est née en France en 

1945, d’ailleurs qui a été créée par une maitre des forges, on y revient, qui avait été et qui est la 

première présidente de la chambre de commerce de Paris et cette association est très rapidement 

devenue mondiale, et en fait on fonctionne en délégation. C’est une association nationale, le statut est 

national et on fonctionne en délégation régionale et donc il n’y avait rien sur le littoral, et effectivement 

Christine NACRY dirigeait à l’époque la délégation lilloise, au niveau du littoral, il n’y avait rien, et donc 

j’ai proposé la création de la délégation Côte d’Opale, donc Calais, Dunkerque et Boulogne. 

 

Bernard GRISON : Dont vous êtes présidente. 

 

Eva ESCANDON : Et je suis présidente 

 

Bernard GRISON : Et apothéose de votre combat, vous allez accueillir dans quelques jours sur la Côte 

d’Opale précisément, le congrès national des Femmes Chefs d’Entreprises, ce congrès va laisser une large 

place à une réflexion collective sur l’économie au service de l’homme, et même sur le concept de Bonheur 

National Brut, alors vous allez nous expliquer un peu de quoi vous voulez parler par cette notion de Bonheur 



National Brut, et quel sens ça a d’aborder un sujet comme ça alors que la crise préoccupe de plus en plus 

l’opinion et les salariés avec la montée du chômage, on va vous entendre la dessus, et on va même vous 

entendre avec bonheur ! Après une pause musicale  

 

(…) 

 

Bernard GRISON : Madame ESCANDON, vous allez accueillir dans quelques jours sur la Côte d’Opale 

le Congrès National des Femmes Chefs d’Entreprise sur le thème du Bonheur National Brut. On est 

habitué au concept de Produit National Brut, surtout dans les débats actuels, sur le fait que le budget 

national ne doit pas dépasser un déficit supérieur à 3% du Produit National Brut, ce sont des notions qui 

sont familières en terme d’économie mais vous, vous dîtes, vous parlez et vous allez faire parler dans 

ce congrès non pas de l’économie au sens froid du mot seulement, mais de l’humain sans doute qui est 

derrière cette expression de Bonheur National Brut. Bon ça paraît gonflé comme expression, et comme thème 

de congrès, mais on va essayer de comprendre ce que vous avez voulu faire à travers un intitulé aussi hardi, 

alors Alain COUTURE va vous interpellez là-dessus.  

 

Alain COUTURE : Oui Mme ESCANDON, alors le fameux PNB, on sait à peu près ce que c’est, c’est 

en gros une mesure de la création de richesse par une année sur pays ou sur un territoire. On sait aussi 

par exemple que la France ne devrait pas avoir un budget de dépenses publiques qui ne dépasse pas 

les 3% de ce fameux PNB, brut annuel, sinon on accumule une dette excessive qu’on a ensuite du mal 

à rembourser. Bon ça c’est pour le fameux PNB, alors que vous madame, avec votre congrès de chefs 

d’entreprises, de femmes chefs d’entreprises vous vous apprêtez donc à brandir le concept euphorisant 

de Bonheur National Brut, le BNB, expliquez-vous sur ce BNB et dîtes nous qui va animer ce congrès, et en quoi 

il consiste. 

 

Eva ESCANDON : Les congrès nationaux ont lieu tous les deux ans et sont reçus par une des 

délégations, donc c’est un moment énorme à travailler pour une délégation de recevoir effectivement le 

congrès. 

 

Alain COUTURE : Et c’est imminent… 

 

Eva ESCANDON : Et c’est imminent car il a lieu la semaine prochaine donc nous recevons 

effectivement à peu près 300 femmes chefs d’entreprises de toute la France du 11 au 14 octobre, nous 

allons leur faire voir notre région, et nous allons essayer, l’objet était effectivement de réfléchir et de 

discuter sur un sujet qui pouvait être riche de sens pour nous chefs d’entreprises dans la période 

actuelle en fait quand on a choisi ce sujet, on s’est dit dans la période de morosité ambiante où 

effectivement tout est négatif, où tout va mal, où on ne pense justement qu’au budget et à l’économie  

 

Alain COUTURE : Et à la peur que la crise s’accentue 

 

Eva ESCANDON : Et à la peur que la crise s’accentue, on s’est dit que, ben d’abord, un dirigeant se 

doit de mener ses affaires et d’aller toujours de l’avant, donc il doit effectivement plutôt toujours positiver 

et avancer et qu’il est important de faire venir nos chefs d’entreprises, nos femmes chefs d’entreprises 

et de les faire repartir de ce congrès totalement boostées et pleines d’énergie pour faire fonctionner leur 



entreprise donc le sujet était là. Après le Bonheur National Brut est un sujet qui depuis quelques années 

devient un sujet éminemment sociétal et économique, contrairement à ce qu’on dit. 

 

Alain COUTURE : On n’oppose pas l’humain à l’économie 

 

Eva ESCANDON : On n’oppose pas l’humain à l’économie, et c’est aussi de se dire que, pendant la 

période, on a peut-être besoin de rechercher justement d’autres indicateurs de richesse que 

l’économique pur, que ce sacré Produit Intérieur Brut, hein, le PIB, donc on a voulu aller au delà du PIB, 

au delà de l’économique pur pour voir qu’est ce qui faisait la richesse d’un peuple, le bonheur d’un 

peuple. 

 

Alain COUTURE : Alors est-ce que justement bonheur et performance peuvent aller ensemble ?  

 

Eva ESCANDON : Justement, donc, au cour de cette journée de conférences qui aura lieu le 12, qui, 

entre parenthèses, je le précise, sera ouverte à tous. 

 

Alain COUTURE : On va vous dire comment s’inscrire. 

 

Eva ESCANDON : En fait on va aborder le sujet du bonheur des peuples le matin, donc au niveau large 

de comment est-ce qu’on peut constituer effectivement un citoyen éventuellement heureux, est-ce que 

c’est le PIB qui fait que… 

 

Alain COUTURE : En terme de santé 

 

Eva ESCANDON : En terme de santé, voilà, ce sont les nouveaux indicateurs de développement 

humain, effectivement, on va parler de ces nouveaux indicateurs de développement humain, et l’après-

midi on va parler de la performance justement, du bonheur dans l’entreprise en partant du principe que, 

un salarié heureux est très certainement un salarié beaucoup plus performant et que la richesse d’une 

entreprise c’est aussi le bonheur de ses salariés  

 

Alain COUTURE : On publie d’ailleurs périodiquement des palmarès des entreprises où il fait bon 

travailler. Il y a pas si longtemps on aurait considéré ça comme incongru, le travail ne doit pas être autre 

chose que soit une obligation, soit un moyen de gagner sa vie mais y rechercher l’équilibre, la joie, le 

bonheur, ce serait apparu comme presque suspect il y a quelques temps, or aujourd’hui ces concepts 

commencent à rejoindre effectivement les notions d’efficacité. 

 

Eva ESCANDON : Ben c’est à dire, aujourd’hui, en plus si on veut attirer les jeunes talents et les jeunes 

compétences dans nos entreprise je pense qu’on a une obligation de remise en question totale de nos 

modes de fonctionnement, et on sait très bien aujourd’hui que les jeunes considèrent leur vie comme 

quelque chose de global et c’est à dire qu’ils doivent avoir un sens total à tout ce qu’ils font. 

 

Alain COUTURE : Avec leur famille, leur loisir, leur travail… 

 



Eva ESCANDON : Y compris dans le travail, et on ne travaille pas, et je pense encore moins eux, si on 

veut qu’ils soient performants que pour le salaire qu’on a… 

 

Alain COUTURE : Donc le bien-être dans l’entreprise, à vous entendre, favorise la créativité, 

l’innovation et la performance… 

 

Eva ESCANDON : Tout à fait, c’est d’ailleurs ce qu’on va essayer de démontrer.. 

 

Alain COUTURE : Avec qui alors ? 

 

Eva ESCANDON : Ben il va y avoir des gens, et c’est pour ça que je vous incite tous à venir nous 

rejoindre nombreux, parce qu’il y a des gens extrêmement renommés et connus qui vont être là et qui 

vont essayer de nous donner toutes les ficelles  

 

Alain COUTURE : Alors pour vous inscrire chers auditeurs, vous tapez www.fecfrance.com pour vous 

inscrire, soit pour un jour soit pour les 4 jours, ça se passe à Dunkerque, à quel endroit ? 

 

Eva ESCANDON :  Alors le jeudi soir ça sera à la chambre de commerce de Dunkerque, c’est la remise 

des trophées et une soirée sur l’entrepreneuriat au féminin, donc on va mettre en avant l’entrepreneuriat 

au féminin, et le lendemain le 12 ça se passe aux Cursales à Dunkerque… 

 

Alain COUTURE : Aux Cursales 

 

Eva ESCANDON : Et là effectivement nous recevrons des invités comme Florence SERVAN-

SCHREIBER, Vincent CESPEDES, qui est un jeune philosophe qui fait partie de la génération montante 

des jeunes philosophes, Hervé SÉRIEYX qui viendra clôturer la journée… 

 

Alain COUTURE : Qui a beaucoup fait pour l’émergence des concepts co-fructueux d’implication dans 

la responsabilité sociale et environnementale qui a été développé de façon très brillante dans le Nord-

Pas-de-Calais avec l’association Alliance. 

 

Eva ESCANDON : Voilà, tout à fait, et nous allons avoir le créateur d’un film, Temps, qui s’appelle 

Alexandre JOST, donc il va nous parler effectivement de comment justement toute cette réflexion autour 

de ce sujet, donc nous pensons que ca va être une journée riche de réflexion pour tout le monde 

 

Bernard GRISON : Alors tous à Dunkerque le 12 

 

Eva ESCANDON : Voilà 

 

Alain COUTURE : Et bien Madame nous arrivons au terme de notre entretien, merci… 


